

PREMIOS DE SUSCRICION Pesetas.
 En la isla, un mes, adelantado 1'50
 En el resto de España, trim-
 tre, id.. 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que co-
 rresponda por aumento de fran-
 queo.
 SEMEROS SUJETOS 10 CÉNTIMOS.

El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas
 En la primera plana y ga-
 cetillas, línea... 0'20
 En cuarta plana, id... 0'12
 Comunicados, id... 0'25
 Rebaja proporcionada al número
 de inserciones.
 LOS SUSCRITORES LLEVAN UN EJEMPLAR

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.— Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 5.º

Mahon, miércoles, 25 de Noviembre de 1885.

N.º 1.325.

Correo de ayer

AHORA Ó NUNCA

¡Salud, fusionistas! Rumores bienhadados cruzan el espacio. Señales graves comienzan á anunciar que tal vez dentro de poco el sol de la victoria alumbrará vuestra bandera.

Leemos «La Epoca» y no podemos menos de felicitáros. Ya amenaza. Cerca debeis hallaros del poder cuando toma el tono trágico para desmentirlo.

Mirad lo que os dice. Que si se realizasen vuestros deseos, habria de traer esto graves perturbaciones al crédito público. Mal síntoma para los conservadores y excelente para vosotros.

Y á fe que podríais contestar victoriosamente á la dueña quintañona devolviéndole al cuerpo sus temores con una abrumadora realidad.

En la Bolsa circularon ayer las noticias de que seríais poder en breve plazo, y ayer mismo tuvieron los fondos públicos un alza notable.

Planteadle á «La Epoca», que se os viene encima haciendo miedo con la perturbacion del crédito, este problema. Si el simple anuncio de que vamos á ser gobierno coincide con un cuarto de alza, ¿á dónde llegará el crédito público cuando la esperanza se convierta en realidad?

Sabemos que tenéis formado vuestro ministerio, para que el llamamiento de la Corona no os coja desprevenidos.

Recordad lo que días pasados dijimos de vuestros hombres inevitables.

Presidirá el nuevo gabinete fusionista el imprescindible Sr. Sagasta. Será ministro de la Gobernacion otro imprescindible: Gonzalez. Para Hacienda no hay más Dios que Camacho. Martos, Montero Rios, Balaguer, Nuñez de Arce, Abascal, Leon y Castillo figuran tambien en las diversas composiciones de la nueva situacion que se va á crear. ¡Siempre los mismos, no poco desacreditados como políticos, y estorbando el paso á gente nueva, que por lo menos llevaria consigo la ventaja de no haberse encontrado jamás todavía en situacion de equivocarse, ni en el trance de haberse equivocado.

Pero doblemos la hoja de la crítica y dediquémonos hoy en cuerpo y alma á felicitar á los fusionistas. Si ahora se les volviera á nublar el sol de sus risueñas esperanzas tendrían razon para quejarse de que la

Providencia los hubiera hecho juguete de sus designios.

Cosa meritoria es tener paciencia; esperar largo tiempo en vano; sufrir una tras otra decepcion, cuando no se han acariciado seguridades de un éxito inmediato. Pero á nadie se le puede exigir un imposible, y eso se les exigiría á los fusionistas si se les pidiese una paciencia eterna.

O quedan ahora satisfechos, ó se les da motivo suficiente para que de veras se enfaden.

(El Liberal del 18.)

Sr. Director de «El Mercantil Valenciano».

Madrid 17 de Noviembre.

Mi querido amigo: Toda la prensa de la mañana sin distincion de matices y con la natural y sola escepcion de la conservadora, viene unánime anunciando la crisis en plazo tan brevísimo, que se cree sobrevenga en esta misma semana. La razon es la que indicaba en mi carta de ayer. La resolución oficial dada por el Pontífice al conflicto hispano-alemán, se recibió ayer, y con tal motivo celebraron larga y detenida conferencia el presidente del Consejo de ministros y el conde de Solms, representante del imperio; comunicando al terminar á la prensa, que ambas potencias aceptaban el laudo, por mas que sobre las bases convenidas se guarde reserva, no hasta el punto de que las ignoren los que conocen y frecuentan los centros donde no tienen el carácter de misterio los sucesos de cierta indole. Ya en alguna de mis anteriores correspondencias indicaba los puntos principales de la decision. La soberanía de España se reconoce sin restricciones ni distinciones, pero á cambio de este reconocimiento por parte de Alemania, se consignan determinadas concesiones, cuyo alcance es mayor que el que tenían las afirmadas en el protocolo de Joló, que puso término á la tan lamentable negociacion de Borneo. Alemania ejercerá el libre comercio en el archipiélago carolino, establecerá depósitos de carbon donde lo juzgue conveniente, señalando de autemano los sitios en que le convenga establecerlos; mantendrá las factorias que hoy se hallan en aquellas costas y podrá libremente sostener el protectorado de los súbditos de su nacionalidad con independencia de la potencia soberana.

Estos son los principales fundamentos de la resolución papal, que, como V. comprende, no es como los conservadores dicen, entre satisfechos y entusiasmados, un triunfo ni mucho menos. ¿Qué le importa á Alemania el reconocimiento de nuestra soberanía, si queda reducida á solo el nombre con las limitaciones que en provecho suyo le pone la otra nacion litigante en este malhadado pleito? Y si las cosas quedaran aquí, menos mal, aunque no fuera bueno. El caso más grave es que, segun todos los datos, si bien de esto no tenga tanta seguridad, la dificultad que al principio mostró el canciller Bismarck para aceptar el laudo

era que las mismas concesiones hechas en favor de Alemania queria se hicieran extensivas á Inglaterra y los Estados-Unidos, del mismo modo que en la negociacion de Joló, llevada por Inglaterra, procuró aquellos beneficios para Alemania. Créese que á la primera de las citadas potencias se le han otorgado iguales derechos, si bien algun ministerial niega esta version muy autorizada, y asegura que precisamente en esta negativa se funda la reserva que todavía se procura guardar.

En fin; sea de ello lo que quiera, que mañana lo sabremos definitivamente, el hecho es que el gobierno ha declarado oficialmente terminado el conflicto internacional, y de esta declaracion parten las noticias de la próxima crisis y la unanimidad con que la prensa de la mañana se ha hecho eco de esta general creencia.

Decíase, en efecto, que en la casa grande solo se aguardaba la resolución del asunto diplomático para licenciar al partido conservador y variar de postura, satisfaciendo de algun modo á la opinion que tan repetidamente se ha mostrado hostil á los conservadores y á su desatentada política de complacencias neas, de torpezas internacionales y de atropellos inauditos.

D. Antonio Cánovas, que no escusa afrontar las situaciones tal como se presentan, comprendiendo, sin duda, que en el estado de la opinion, y falta de autoridad como se halla, necesita una confirmacion de sus poderes, para conocer al propio tiempo cuál sea el estado de ánimo de la régia prerogativa, ha tomado el acuerdo de llevar á la firma del jefe del Estado el decreto de reunion de las Cortes, por ser la medida más política de que puede echar mano y la prueba más eficaz y convincente de la confianza de la corona. Y para lograr su propósito, no busca demoras ni pretende ganar tiempo, permaneciendo en la duda, no; pretende conocer la realidad, aunque le fuera funesta, cosa que ni por casualidad le ocurre. El decreto se halla redactado, y el jueves, segun unos, y el sábado, segun otros, será llevado al Pardo por el presidente en busca de la sancion, y de aquel instante están pendientes los partidos monárquicos, que hoy sostienen con energía y con calor lo que más en armonía se halla con sus deseos y aspiraciones.

Sagasta no oculta su arraigada conviccion de que el rey se niega á firmar la confirmacion de los poderes, que tanto significa el decreto de convocatoria, y añade que en caso contrario, duda tener fuerza bastante para contener á sus amigos. Todas las figuras más importantes de la fusion y sus aliados se hallan con esperanzas de ganar el poder. Pero esta opinion contrasta con la de Cánovas, que se encuentra más tranquilo que nunca. Bien es verdad que, como dicen muchas gentes, con mayor seguridad se encontraba cuando tuvo lugar la crisis de Febrero del 80.

Hay que consignar, á fuer de imparcial cronista, que hay una parte muy importante del partido conservador, la que capitanean los señores conde de Toreno y Romero Robledo, que á pesar de ser antitéticos entre

si, están acordes en afirmar que el gobierno está enterrado y que su epitafio será el decreto cuya presentacion se hará esta misma semana. Poco vivirá quien no lo vea.

He oido á gente bien enterada siempre de las opiniones que dominan en doradas antesalas, y segun parece, aquellas auras que allí se aspiran no son agradables en este momento para el partido conservador. El futuro padre político de una joven de elevada estirpe, que antes lo fué del que ocupa la mayor posicion en el Estado, no oculta su apoyo incondicional á los liberales, creyendo peligrosísima la continuacion del gabinete conservador, y repitiendo á todas horas en los oídos del dispensador de la gracia, frases que llevan aparejada una pronta y radical resolución. Le ayudan en esta campaña, sin reservas ni restricciones, todos los miembros de la familia, pero con mayor entusiasmo y con más significativo empeño aquella señora de los tristes destinos, á cuyas tristezas tanto contribuyó el que hoy es su más cariñoso y fraternal aliado. Quien menos entusiasmos siente por una solución liberal, si bien la juzga hoy necesaria, es la que comparte las dulzuras matrimoniales con el que hoy vive en la soledad del campo, sin ocuparse gran cosa de los embrollados asuntos de la gobernacion.

El jefe de la servidumbre es la sola palanca conservadora que allí queda, y tal es su fuerza, que juzgan muchos ministeriales que basta con su apoyo para vencer. Su odio á Sagasta es implacable, y no hay duda que si á pesar suyo viene la fusion, será sustituido en el puesto que ocupa por el duque de Fernán-Núñez, dándose ésta, que será campal batalla, antes de tomar posesion del poder los liberales.

Nada más por hoy.—Z.

De El Liberal:

La situacion de las cosas

Comprendemos que «La Epoca» y algun otro periódico ministerial, en oposicion á lo que afirman «El Estandarte» y «El Noticiero»—mejor informados que el decano de la prensa madrileña,—nieguen que se haya recibido en Madrid oficialmente la decision del Papa en el asunto de las Carolinas.

«La Epoca», que con justicia tiene reputacion de hábil, en la ocasion presente se pasa de sutil y precavida, aun cuando sea preciso reconocer que esta conducta responde á previsiones trascendentales, de que quizás ella sola tenga la clave en estos momentos.

Pero es inútil que el colega conservador se esfuerce en negar lo que es para todo el mundo evidente. Pregunte, si no, en las legaciones extranjeras, donde tiene fácil acceso, si es cierto ó falso que se halla en Madrid el veredicto de Leon XIII; interrogué á los altos funcionarios del ministerio de Estado para poner en claro si el gobierno ha recibido ó no la decision esperada; consulte, en fin, á cualquiera de los ministros cuyo trato intimo frecuenta, en el mismo sentido, y todos unanime-

mente, le responderán de un modo afirmativo, que no le permita, por dignidad y hasta por debido amor propio—cualidades que en alto grado le reconocemos—seguir sosteniendo lo contrario de la verdad, con grave menoscabo de su crédito y de sus intereses periodísticos.

Si «La Epoca» dijera que el documento recibido no es, todavía, la terminación definitiva del conflicto hispano-alemán, probablemente todo el mundo daría valor á sus palabras, ó por lo menos dejaría en suspenso las decisiones del juicio público.

Porque en efecto, el fallo de Su Santidad, si es término de un conflicto, es también iniciación de nuevas negociaciones.

Leon XIII ha procedido con la prudencia y tacto que de su respetabilidad podían esperarse.

Las conclusiones de su consejo—en que se sostiene el derecho histórico de una parte, y el de prioridad, de otra, que tiene á su favor España para reivindicar la soberanía sobre los Archipiélagos de las Carolinas y las Palaos, establece también amplias facilidades para que puedan ser satisfechas las pretensiones mercantiles de Alemania; pero en forma tan hábil, que indicando la conveniencia y hasta la necesidad de concertar un tratado, difícilmente podrían aprovecharse sus decisiones como base textual del protocolo á que la negociacion diera origen.

Alemania, que hizo observaciones en contra del derecho histórico de España y que consiguió una modificación en los considerandos de la nota pontificia, ha mostrado después su conformidad á las cláusulas establecidas por Leon XIII, que habían sido aceptadas sin condiciones por el Gabinete español; pero, claro es, que de la misma solución propuesta por el Papa surgen cambios de notas, términos de avenencia, discusión, en fin, sobre la manera de llevar á la práctica el principio genérico propuesto por el Vaticano y que han de desarrollarse en la práctica los Gabinetes de Berlín y Madrid, de común acuerdo.

Estos puntos no ofrecerán, indudablemente, ni serias ni largas dificultades, porque ya parece evidente que el gobierno imperial no tiene interés alguno en prolongar las negociaciones, ni otro empeño que el de obtener de ellas las ventajas que estime necesarias á su decoro y á las conveniencias de sus súbditos.

Alemania pide, en primer término, una cosa verdaderamente grave; que el gobierno español se comprometa á conceder protección á todos sus nacionales que como colonos, en factorías ó en establecimientos mercantiles, residan en las Palaos, las Carolinas y las Marianas, islas éstas últimas respecto de las cuales nada se había dicho en el curso de la cuestion diplomática suscitada por el gobierno imperial.

Alemania establecerá depósitos de carbon y una estacion naval, al amparo también de las autoridades de España, quien habrá de comprometerse á exceptuar á los súbditos alemanes del pago de todo derecho aduanero, cuando el gobierno español establezca en aquellos Archipiélagos la fiscalización mercantil consiguiente á la organizacion administrativa que se supone implantará en los territorios de que se llama España soberana.

No parece que sobre los mencionados puntos y algunos otros de importancia secundaria, opondrá resistencias el Gabinete español, deseoso ya de dar cima al asunto con un arreglo que á su entender es un triunfo, dadas las condiciones en que se colocó al principio del con-

flicto, y que después se ha visto precisado á negociar.

Esto así, natural es que en corto plazo se llegue entre los gobiernos del rey Alfonso y del emperador Guillermo á una fórmula de arreglo definitivo, fórmula tal vez discutida y aceptada ya y próxima quizás á tener publicidad oficial dentro de pocos días.

Pero al terminar el conflicto internacional surge á su lado el más pavoroso, quizás, para los conservadores—aparte la cuestion de patriotismo, —el del conflicto político interior, hábilmente reprimido por el señor Cánovas y en condiciones ya de desbordarse, sean cuales fueren los esfuerzos que oponga el presidente del Consejo de ministros.

De poco servirá al Sr. Cánovas su resolución de abrir el próximo período parlamentario; el Sr. Cánovas cree que por que al iniciar la idea no se levantaron ante sus deseos las sombras de elevadas negativas, dispone de cuanto necesita, ignorando, por lo visto, que hay concesiones más funestas para el que las obtiene que las más enérgicas contrariedades.

No siempre querer es poder; y si á pesar del cúmulo inmenso de desastres que ha sufrido el gabinete conservador: si no obstante la actitud de los partidos monárquico-liberales, de resuelta tendencia á no tolerar lo que para el país es intolerable; si haciéndose ciego y sordo á indicaciones y advertencias que no por vagamente expresadas significan menos, el señor Cánovas habrá de ceder ante la conducta de sus propios amigos.

El Sr. Elduayen lo ha dicho; está resuelto á dejar la cartera de Estado tan pronto como se arregla la cuestion con Alemania; el señor Pidal ha declarado que á todo trance quiere dejar el gabinete; el Sr. Silveira se consideraba ayer mismo *in articulo mortis* ministerial; el Sr. Cos-Gayón se ha hecho incompatible con el partido conservador y á los demás ministros los mira la mayoría con recelo ó con desden, según los casos.

La crisis, por consecuencia, parece inminente é inmediata: lo confiesan, hasta en la misma forma de sus negativas, «La Correspondencia», en su suelto dando como constituido un gabinete fusionista, «La Epoca» cuando amenaza con los desastres que sufriría el crédito público si los constitucionales obtuvieran el poder.

Bien sabemos que el Sr. Cánovas tuvo anoche un arranque de violento mal humor al leer el susodicho suelto de «La Correspondencia», que por cierto no reproducirá hoy en su edicion de la mañana el estimable colega; sabemos también, que repitió con mal comprimida soberbia que no habrá crisis; que el gobierno irá á las Cortes y vivirá mucho tiempo pese á quien pese; pero nosotros seguimos creyendo que el señor Cánovas se equivoca y que se han amontonado en contra suya y de la vida del partido conservador sobrados elementos para que se imponga inmediatamente un cambio de política.

Así lo creen los hombres más importantes de los partidos liberales; así lo creía anoche mismo el señor Sagasta quien en público, sin reserva alguna, expresaba convencimiento perfecto de que la duración del gabinete conservador es cuestion de muy pocos días.

Por cierto, que uno de los circunstancias—el señor Castelar—le manifestó que si le ofrecieran el poder, debiera rechazarlo, pues no puede darse herencia más detestable que la que ha de legar el gabinete presidido por el Sr. Cánovas.

Tarde ó temprano, en sentir del señor Castelar, habría de discutirse

en las Cortes la cuestion internacional y entonces el Sr. Sagasta tendría que aceptar, como suyas, gravísimas responsabilidades.

No sabemos á que género ni grado de responsabilidades aludiría el jefe del posibilismo.

El viernes próximo se celebrará, á lo que parece, Consejo de Ministros bajo la presidencia del Sr. Cánovas.

Los fusionistas conceden grandísima trascendencia á esta reunion de los consejeros responsables.

Relacionada con asuntos del partido, anoche (17) celebró una conferencia con el Sr. Salmeron, el presidente del Casino Demócrata Progresista, señor Llano y Persi.

«La Correspondencia» se ha sentido molestada porque hayamos dicho que nos parecían muchas las 26 millas que según el «Times» habrá de andar el buque contratado en Inglaterra por el Sr. Villamil, pretendiendo enseñarnos que son «Stafate» y que corresponden á 22 1/2 efectivas.

Ya lo sabemos, y por eso dijimos que nos parecían muchas, y si no ya verá el colega cómo no da ese resultado en el andar.

Son muchas millas para un barco destinado á nuestra marina.

El almuerzo anunciado

Anunciábamos anteayer, rectificando noticias erróneas de la prensa oficiosa, que se verificaban trabajos de concentracion de fuerzas republicanas; trabajos que responden al sentimiento general de las distintas fracciones de la democracia española, y que antes de tres días se verificaría un almuerzo relacionado con este asunto.

Se verificó ayer en el hotel que los Sres. La Hoz y Moran habitan en el barrio de Argüelles, asistiendo el Sr. Castelar.

Hace tiempo que entre el ilustre tribuno, jefe del partido posibilista, y los señores La Hoz y Moran, existen relaciones de cordial amistad; pero la circunstancia de estar los últimos tan significados como amigos del señor Ruiz Zorrilla, y celebrarse precisamente en los momentos en que la prensa ministerial ha dirigido al emigrado en Londres tan groseros ataques, y á raíz de la defensa hecha en «El Progreso» por el Sr. La Hoz, contestando á «El Resumen», hizo que los que conocían el hecho le diesen la importancia que realmente tiene.

El tiempo que estuvieron reunidos se consagró por entero á la política y se estudiaron, como es consiguiente, el estado y porvenir de los elementos republicanos, el estado de los partidos monárquicos, tendencias que se dibujan en algunas de estas fuerzas, contingencias de un porvenir dudoso para ciertos elementos políticos, amenaza grave que nace de la organizacion carlista que el gobierno ve con cierta indiferencia, y cuanto, en fin, puede interesar á los republicanos en estos momentos.

De la síntesis que pueda tomarse como resultado de la reunion poco podemos decir.

El interés está en conocer la actitud del Sr. Castelar respecto del señor Ruiz Zorrilla y su partido.

Solo diremos en esta importante y principal punto que el gran orador de la democracia, convino con el Sr. La Hoz en apreciar la gravedad de las actuales circunstancias, y que respecto del Sr. Ruiz Zorrilla y de su partido tuvo frases y conceptos afectuosísimos.

El espíritu del Sr. Castelar, con relacion á los demócratas progresistas, es de alto respeto y consideracion como organizacion y significacion política, pudiéndose asegurar

que la reunion que nos ocupa, constituye un paso importante en la buena armonía de los elementos representados y una esperanza para el porvenir, así como un avance en la concentracion republicana.

Nada más creemos deber decir de las impresiones que hemos recibido.

..
Cuando asegurábamos que los trabajos que se operaban entre los republicanos no se harían por medio de discursos, sino de reuniones particulares, estábamos en lo cierto.

Como prueba, además de lo que dejamos señalado, creemos no equivocarnos al anunciar que se verificará en breve otra reunion á la que asistirán mayor número de personas, todas importantes en la familia republicana.

(«El Resumen»).

La guerra en Oriente

Nuevos combates en Bulgaria y nuevas victorias para el invasor, lo cual á nadie sorprende, dada la ventaja que en número y calidad llevan las tropas serbias á las búlgaras. Plazas, soldados, pertrechos, todo va cayendo en poder del vencedor, pareciendo aquello más que una guerra un simulacro en que están trazadas de antemano las operaciones, previstos los accidentes y adjudicada la victoria.

En lo demás, nada nuevo, como no sea la actitud más marcada de Grecia, que exige imperiosamente á la atribulada Bulgaria satisfacciones de agravios y malos tratamientos á sus nacionales que corren parejas en su certeza con las ofensas que le reprochó Serbia y le sirvieron de pretexto para la ruptura de las hostilidades.

En las potencias reserva y desconfianza; en las informaciones de la prensa extranjera empeño vano por traducir el pensamiento de alguna de ellas.

Hé aquí lo que sobre los sucesos de la guerra nos comunica la «Agencia Fabra», que en la ocasion presente, justo es confesarlo, anda más diligente é informada que otras veces:

Ultima hora

Belgrado 17.—La «Gaceta Oficial», de Serbia, publica hoy un despacho anunciando que el ejército serbio se ha apoderado de la plaza de Trune, haciendo numerosas prisiones.

Dos batallones de búlgaros se han rendido.

Ha caído en nuestro poder mucho armamento.

Los serbios continúan avanzando por todas partes victoriosos.

La derrota de los búlgaros es completa. (Este despacho ha sido expedido á la una de la tarde de hoy.)

Belgrado 17.—El cuerpo de ejército serbio llamado de Timok, que penetró en Bulgaria por el camino que va de Zaitchar á Widin después de apoderarse de la ciudad fronteriza de Koula ó Adic, prosiguió su marcha sobre Widin, encontrando en el camino numerosas fuerzas búlgaras que intentaron disputarle el paso de esta plaza.

Los serbios libraron una batalla cuyo resultado fué adverso al enemigo.

Los búlgaros, derrotados y dispersos, abandonando los muertos y los heridos sobre el campo de batalla, buscaron refugio en la plaza de Widin.

Más de mil prisioneros cayeron en poder de los serbios, cuyas pérdidas han sido relativamente pocas.

Este importante hecho de armas ocurrió durante el día de ayer.

Resulta, pues, que los tres cuerpos de ejército serbio que simultáneamente penetraron en Bulgaria han obtenido el éxito más brillante en

las primeras operaciones. El de la izquierda, á pocos kilómetros de Widin; el del centro, en Dragoman, y el de la derecha, en Trune.

Nota. A las tres de la tarde han comenzado á funcionar con mucha irregularidad las líneas telegráficas por efecto del temporal, no habiéndose recibido todavía ningun despacho posterior al de Belgrado, que precede á esta nota, el cual ha sido expedido á la una y media de esta tarde. Tampoco se han recibido los telegramas de clausura de las Bolsas de París y Londres.

Sofia 17.—El príncipe Alejandro llegó ayer noche á Slivintza, donde se concentran las fuerzas búlgaras y rumeliotas, esperando el ataque de los sérvios que actualmente están atravesando el desfiladero de Dragoman.

El rey Milano de Sérvia se halla al frente del ejército llamado del centro, que opera por aquella parte, teniendo de jefe del estado mayor al coronel Benitelly.

El ejército de la izquierda, llamado Timok, que se encuentra cerca de Widin, está mandado por el general Lechianine.

Hasta ahora (cinco de la tarde), no ha habido ningun ataque contra Slivintza, donde los búlgaros han tomado fuertes posiciones. Se espera para mañana ó pasado una batalla en aquel punto, de la cual depende la suerte de Sofia.

MAHON

Con referencia á telegramas recibidos por el Banco de Mahon, ayer mañana empezaron á circular rumores nada favorables á la salud del rey. Por la noche y en virtud de nuevos telegramas recibidos por el propio Banco fueron tomando cuerpo dichos rumores los cuales, ha venido esta mañana á confirmar el telegrama de nuestro servicio particular que insertamos en el lugar correspondiente y las noticias recibidas en los centros oficiales, segun los que el rey sufrió un síncope que, segun el parecer de ocho médicos, fué debido á causas estrañas al padecimiento que sufre el monarca, sin que haya indicio alguno de que aquel se reproduzca.

En vista de estas noticias y en virtud del telegrama del señor ministro de Gracia y Justicia, el señor Obispo ha dispuesto se celebren rogativas en todas las iglesias de esta ciudad.

Esta tarde á las seis han empezado en la parroquia de Santa Maria las rogativas por la salud de S. M. el Rey, habiendo concurrido al acto las Autoridades y la oficialidad de la guarnicion y de la escuadra.

Nuestro apreciable colega de Palma «El Demócrata», despues de copiar nuestro suelto referente á la procesion que en honor de Nuestra Señora de Lourdes efectuó la parroquia del Carmen, añade á guisa de comentario.

Consuélese EL LIBERAL de Mahon. En la iglesia de la Veleta, del término de Palma, y en el momento de ser elevada la sacrosanta hostia, los acordes del órgano solemnizaban el cruento sacrificio del Calvario, con una petenera ó compás tendido.

Aquí no hemos visto tanto; pero sí hemos oído tocar la marcha de «Boccaccio» despues de un salmo

cantado por el coro de la iglesia del Carmen.

La matanza de cerdos que no habia empezado todavía en Barcelona á causa de algunas dificultades surgidas entre la comision municipal de consumos y los tratantes en dicho ganado, empezó el sábado último despues de solventadas aquellas.

Con tal motivo los periódicos de Palma esperan que el precio del ganado moreno experimentará en Mallorca un alza bastante sensible.

La Gaceta del 18 del actual publica una real orden resolviendo que el art. 3.º del real decreto de 22 Agosto último, léjos de ser una limitacion del derecho que el artículo 159 del código de comercio concede á las sociedades para optar entre seguir rigiendose por sus estatutos y reglamentos ó someterse á las prescripciones de dicho código, pueden ejercitarlo cuando les convenga interin subsista vijente aquel.

La Comisaria de Guerra de esta ciudad convoca á una subasta oral y pública que tendrá lugar el día 7 del próximo diciembre, al objeto de enajenar varias ropas y efectos inútiles existentes en la Factoría de Utensilios de esta plaza.

De los billetes espendidos por la Administración de Loterías número 5 de esta ciudad han sido premiados con 300 pesetas los números 10.592 y 10.644.

Resultando de las noticias comunicadas por nuestro cónsul en Argel que la enfermedad del cólera ha cesado en dicho punto, la direccion general de Sanidad ha acordado declarar limpias las procedencias del citado puerto, las cuales habrán de continuar sujetas por espacio de 20 días, á contar desde el 10 inclusive del mes corriente, conforme al artículo 40 de la ley de Sanidad á la misma cuarentena impuesta en circular de 23 de octubre último.

Muy pronto la fuerza de Carabineros de la Comandancia de estas islas quedará aumentada con una compañía formada de un capitán, dos tenientes, dos alféreces y 166 individuos de tropa. Con este refuerzo podrán ser debidamente guardadas nuestras costas, sin temor de que los contrabandistas alijen é introduzcan por ellas, á mas de tabaco, géneros contumaces.

Teatro.—Poco bueno podemos decir de la ejecucion de la ópera «Marta», bellísima inspiracion de Flotow, puesta ayer en escena en nuestro teatro. Debemos decir, sin embargo, que atendidos los pocos ensayos que se han hecho, el conjunto fué todavía mejor de lo que podia esperarse.

Las piezas que obtuvieron una interpretacion más satisfactoria fue-

ron el dueto de tenor y baritono del primer acto, cuarteto y duo de tiple y tenor del segundo, y romanza de tenor y concertante del tercero. La sentimental romanza de la rosa fué cantada con demasiada fuerza y con movimiento algo acelerado; la romanza de contralto del acto tercero fué bien dicha en el andante, faltando en el allegro aquel brio que requiere precisamente la alegría y vivacidad de la amazona. La parte de lord Tristan, no fué en nuestro concepto, bien interpretada, pues encontramos á faltar la vis cómica tan necesaria para dar carácter al personaje.

Suprimióse el gracioso dueto del baritono y contralto del cuarto acto, y ademas el coro de amazonas del tercero; observándose la impropiedad de presentarse los cazadores y cazadoras vestidos de aldeanos. La *mise en escena* muy descuidada.

Las partituras como la de la «Marta», cuyo especial belleza está fundada en la variedad y delicadeza de los ritmos, y en la interpretacion exacta de opuestas situaciones, exigen para producir buen efecto que sean puestas en escena con el debido estudio. Por esto léjos de culpar á los artistas nos hacemos un deber de consignar que la principal culpa debe dirigirse á la empresa que ha exigido demasiada premura.

Las dotaciones de desembarco de la Escuadra de instruccion practicaron ayer ejercicios de fusil y de cañon en la esplanada de Villacarlos. Terminados éstos se trasladaron á Mahon por la carretera y se dirigieron al muelle, atravesando las calles del Castillo, plaza de la Miranda, San Nicolás y cuesta larga, al compás de un brillante paso doble ejecutado por la música de la citada Escuadra.

Las fuerzas de Artillería que guarnecen la fortaleza de la Mola estuvieron anoche ejercitándose en el tiro al blanco. Asistió el general Contreras.

La Administración de Hacienda de esta provincia ha nombrado para formar la Junta de amillaramientos de este distrito municipal á los contribuyentes señores don Lorenzo Pons Seguí, don Pedro Seguí Mascaró, don Lorenzo Gomila Orfila, don Juan Bañer Olives, don Pedro Sintés Olives, don Bartolomé Escudero Manent, don Jerónimo Andreu Hernandez, D. Jaime N. Pons Carreras, D. Bartolomé Pons Pons y D. Miguel Orfila Cardona.

Desde el día 17 del actual cesaron en sus funciones todos los empleados del lazareto de San Carlos, nombrados por la Comision provincial; y terminada que sea la entrega de los géneros existentes en el lazareto de desinfeccion, lo cual tendrá lugar dentro de breves días, cesarán tambien todos los empleados de aquel establecimiento.

BOLSA DE MADRID

24 de Noviembre.
4 por 100 interior perpétuo. . . 58'400
4 por 100 amortizable 74'000
Billetes Hipotecarios de Cuba. 88'200

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 24

De Palma vapor-correo «Menorca», capitan D. Francisco Cardona, con 18 trip., 128 pas., efectos y la correspondencia.

Buques despachados

Día 25

Para Palma vapor correo «Menorca», cap. D. Francisco Cardona, con 18 tripulantes, efectos y la correspondencia.

Para Barcelona pail. «Galgo», patron Juan Ramon, con 4 trip., 1 pasajero y efectos.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 24, 8-30 n.

En la madrugada de hoy ha experimentado el Rey algun recargo. Esta tarde sigue un poco mejor habiendo tomado algun alimento.

Bolsin

Interior, 51'00

El Banco de Mahon nos ha facilitado los siguientes telegramas: Barcelona 24, 5-30 t.

Madrid gran pánico 56.—Aquí 56'30.

Barcelona 24, 6-5 t.

Interior 56'50.—Exterior 56'30.—Colonial 44.—Francias 37'50.—Todo papel baja. Acentuados rumores telegraficó ayer.

Barcelona 24, 6-43 t.

Interior y exterior 54'00.—Sin operaciones.

Madrid 54'00 gran pánico. Barcelona 24, 10-15 n.

Cuatro 53'50 oscilando.—Madrid 52.—París 54'62.—Confírmase noticia telegraficada ayer.

El Sr. Delegado del Gobierno nos ha facilitado los siguientes telegramas:

Madrid 25, 2'15 t.

Gobernador al Sr. Delegado.—Mahon.

El ministro de la Gobernacion en telegrama que acabo de recibir me dice lo siguiente:

Extracto de los despachos que publica la Gaceta de hoy comunicados á la mayordomía mayor de S. M. por el doctor Camison primer médico de la Real Cámara.

24 Noviembre.

S. M. el Rey (Q. D. G.) á la vuelta del paseo ayer tarde tuvo un acceso de gran diarrea; le repitió á las 11 de la noche y adquirió tal intensidad, que llegó á comprometer su vida; hoy sigue situacion muy grave. Los directores señores Santero y Alonso que han visitado al agusto enfermo coinciden con mi opinion.

24 Noviembre 7 t.

S. M. el Rey no ha vuelto á tener acceso de diarrea y su situacion es un poco mejor.

25 Noviembre 1 m.

S. M. el rey sigue tranquilo y sin que se haya presentado nuevamente el acceso de diarrea.

TEATRO.

COMPANÍA LÍRICO-ITALIANA

Funcion para mañana

Se pondrá en escena la ópera.

Un ballo in maschera

A las 8.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:
calle Nueva, núm.º 25.

Alcaldía de Mahon

El jueves próximo día 26 del actual á las 11 de su mañana tendrá lugar ante el matadero público de esta ciudad, la subasta de un carnero que ué hallado en las inmediaciones de este término municipal sin que se haya presentado su dueño á reclamarlo.

Mahon 21 Noviembre 1885.—Sebastian Vinent.

Oficial zapatero

Se necesita uno que sepa hacer calzado de señora, en la calle del Bastion, zapateria LA BELLA INDIANA.

En la Agencia de Pinturas de Asbestos de D. Narciso Codina, Arravaleta, 13, se han recibido

Capotes impermeables

de la acreditada fábrica
Anderson, de Lóndres

Buena ocasion

Está para vender un almacén del Andén de Levante núm. 18, con todos los efectos de comercio de vinos y licores.

Para su ajuste calle Rosario número 5.

CALENDARIOS AMERICANOS para 1886

Se ha recibido una gran variedad en la imprenta de EL LIBERAL, los que se espended á precios módicos.

Aviso

Se desea comprar un burro de buenas condiciones.
En esta imprenta informarán.

Legítimo vino tinto

Se vende superior á 13 y á 12 reales cuarter, en la fábrica de licores
Castillo 72.

Fábrica de pianos Wirth

Representante en Menorca, D. Pascual José Hernandez. Mahon.

Revista escolar

Periódico semanal, dedicado á los profesores y alumnos de 1.º y 2.º enseñanza.

Sale á luz en Madrid todos los sábados, al precio de 1'50 ptas. mensuales.

Se suscribe en la librería de Gabriel Bals, Hannover 33, Mahon.

Para alquilar

Lo está con muebles ó sin ellos, la casa de la calle Nueva n.º 40.
Informarán, Isabel 2.º, 19.

Nodrizas

Hay una que desearia encontrar criatura para amamantar en su casa: leche de nueve meses. Para informes, calle de la Luna número 12.

Caja de ahorros y de Crédito

Cedaceros, 7 Madrid

Venta á plazos de valores públicos, colizados en Bolsa, con interés y con primas de amortización desde 1.000 hasta 200.000 francos en metálico.

Para esplicaciones el representante en Menorca D. Pascual J. Hernandez.

Casino El Progreso

Se convoca junta general ordinaria para el domingo 29 del actual y hora de las tres de la tarde, al objeto que estará de manifiesto en el salón de la Sociedad.

San Luis 24 de Noviembre de 1885.
—P. A. de la J.—Francisco Perez, Srio.

BAZAR CANET Y PONS

Este establecimiento espone hoy su gran surtido de artículos extranjeros que acaba de recibir, á saber:
Merinos negros y negro azulado.
Lanas otomanas en ricos colores.
Veludillos en negro y colores.
Gran variedad en mantos, malagueñas y velos.
En pañolería ricos dibujos para trajes á la medida.
Capas con vueltas de novedad desde lo duros una.
Rusos recién contruidos á precios módicos.
Trajes hechos sin competencia en el precio y pantalones de paño desde 7 y 12 pesetas.
Nuestro sistema de vender con pequeñas utilidades es ya conocido de este respetable público, y para que puedan convencerse más acudan á dicho comercio.

BAZAR CANET Y PONS 50, Calle del Arraval, 50

ALMANAQUES AMERICANOS para 1886

Se ha recibido una variada y escogida colección en la Librería de don Gabriel Bals, calle de Hannover núm. 33.
En dicha Librería se hallan á la venta prensas-copiadores para oficinas y propósito para viajar.

AGUAS MEDICINALES DE MARMOLEJO

Gaseosas, Bicarbonatadas, Sódicas, Ferruginosas y Litínicas.

Premiadas con diplomas de Honor y medallas de oro

Sin rival para la curación de las anemias, clorosis, desarreglos menstruales, dispepsias, catarros del estómago, viciales é intestinales, bilis, gastralgia, fiebres intermitentes crónicas, convalecencia de fiebres graves, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, diabetes, y otras enfermedades del estómago, bazo, hígado, riñones y vías urinarias.
Temporadas oficiales de 1.º de Abril á 15 de Junio y de 15 de Setiembre á 30 de Noviembre.
Estas aguas pueden tomarse en todo tiempo, y se venden en botellas en todas las buenas farmacias á 4, 5 y 6 reales, y por cajas, pidiéndolas á la dirección, donde se facilitan memorias y prospectos, Serrano, 35, Madrid.

Depositaris: En esta localidad, Galvez y Viuda de Bofill.—En Ciudadela de Menorca, Pons.
—En Ibiza, Sorá.—En Palma, Obrador, y Valenzuela; y en Soller, Palou.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.
Dirigirse al Dr. Casasa en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.
Depositaris.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Píldoras orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositaris: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

Venéreo y sífilis

en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas

Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., etc, deben usar

Elizir dentrifico Saint-Serrallnt del Doctor Casasa

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en de Barcelona.—Depositaris, todos los principales farmacéuticos de España y América.

Vocabulario Menorquin-castellano

por Juan Benejam

Comprende por orden alfabético los vocablos de significacion comun, modismos, frases, refranes y ejercicios de traduccion en los casos que ofrece mayores dificultades.

Véndese al precio de Plas. 1'25 encartonado y á 1 peseta en rústica, en Mahon, librería de Bals, calle Hannover, y en la imprenta de El Liberal.

Subasta

El domingo dia 29 del actual á las tres de la tarde, en la Plaza de la Constitución de Villacarlos, se procederá por voz del pregonero público, á la subasta y remate, siendo la postura competente de las fincas situadas en dicho pueblo que á continuación se expresan:

- 1.º Una casa núm. 21 de la calle del Puerto.
- 2.º Un solar contiguo á dicha casa, sin numerar.
- 3.º Otra casa en la calle de San Pedro núm. 31.
- 4.º Otra casa en la misma calle de San Pedro núm. 35.

Los títulos de propiedad y condiciones para la subasta están de manifiesto en la Notaría de D. Francisco Andreu y Pons.

A los padres de familia REDENCION DE QUINTAS

Entre las diferentes combinaciones á que se presta la benéfica institución de Seguros sobre la vida, se halla la de á plazo fijo aplicadas á la redención del servicio militar que se obtiene con tantas más ventajas cuanto menor sea la edad del niño en cuyo beneficio se haga el seguro.

Para informes y detalles dirigirse al representante de LA PREVISION en Menorca, D. Pascual José Hernandez, Arravaleta, 3, Mahon.

Para vender

Lo están dos casitas situadas en la calle de Gracia números 135-137 y 156.

Para informes, calle de la Infanta núm. 128.

Para vender

Lo está la casa calle de San Nicolás núm. 1, esquina á la de Santa Rosa.

Para informes dirigirse calle Arraval núm. 112.

El Libro de Cocina

por

JULES GOUFEE

Antiguo jefe de cocina del Jockey-club, de Paris

Traducido esmeradamente de la última edición francesa

Comprende

LA COCINA CASERA Y LA GRAN COCINA

CON

25 láminas al cromo y 161 grabados en madera

dibujados del natural por E. Ronjat

CONDICIONES DE LA SUSCRICION

La presente obra formará un tomo de 800 á 900 páginas, é irá ilustrada con 25 magníficos cromos y 161 grabados intercalados en el texto y dibujados del natural por el reputado artista monsieur Ronjat.

Se publicará por cuadernos de 5 pliegos de 8 páginas, siendo el precio de cada cuaderno el de cuatro reales en toda España.

Cada cromo equivaldrá á dos pliegos de impresión, y al terminar la publicación se regalará á los suscritores una tabla de equivalencias de los pesos y medidas de los sistemas antiguos al decimal, tanto de España como de las Américas donde se habla el español.

Si la obra pasase de 30 cuadernos se regalará á los suscritores los que excedan de dicho número, y hallándose casi terminada la impresión, pueden los señores suscritores recibir, á su conveniencia, uno ó más cuadernos semanalmente.

Se admiten suscripciones en Mahon, imprenta de EL LIBERAL; y en Ciudadela en la de D. Salvador Fabregues, en donde se halla de muestra el primer cuaderno.

Listas de embarque

Imprenta de EL LIBERAL

IMP. DE BERNARDO FABREGUES
Nueva, 25.